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5 mars 2007

Bonjour,
Nous préparons actuellement le prochain numéro de Ink et nous serions ravis de votre participation 
à ce numéro.
Pour présenter la revue en bref :
Cette édition à pour objectif d’être un espace de réflexion et d’échange entre étudiants, enseignants, 
journalistes, théoriciens, et professionnels autour d’une thématique définie au préalable. La thématique 
abordée lors du premier numéro paru à Chaumont en 2006 questionnait la lisibilité (nous avons mis 
à disposition des participants le pdf de ce numéro à cette adresse : http://www.super-script.com/Ink).
Plus d’infos sur www.ink-magazine.com!

Voici la thématique envisagée pour ce nouveau numéro :
MISE EN PAGE ET PERCEPTION
Après avoir proposé une première thématique autour de la lisibilité, Ink étend sa réflexion quasi 
«macro» de la typographie à celle plus étendue de l’utilisation de la typographie et de la mise en page. 
Pour ce nouveau numéro, Ink propose de réfléchir à la matérialité graphique du texte. S’interroger sur 
les éléments qui définissent l’image du texte et qui régissent sa mise en forme : le sens du texte est-il 
le seul vecteur de mise en scène? (notion remise en cause et critiquée par le mouvement postmoderne 
qui propose une autre approche de l’image du texte), comment les partis pris de mise en page agissent-ils
sur l’inconscient de la lecture? etc. 
Ce nouveau numéro vise à présenter diverses expérimentations graphiques ou textuelles (au libre choix 
des participants) approfondissant ces questionnements. L’objectif de cette publication étant de donner 
à voir aux lecteurs différents essais graphiques ou réflexions théoriques interrogeant la relation texte/image 
du texte, conteneur/contenu. Par une proposition graphique ou, au choix, l’écriture d’un texte (en relation 
directe ou non avec la thématique), les participants nourrirons le questionnement de ce nouveau numéro 
de Ink.

Ci-joint, un texte d’Emmanuel Souchier intitulé «L’image du texte, pour une théorie de l’énonciation 
éditoriale» qui nous à guidé dans nos recherches et dans la formulation de la thématique. Merci de nous 
tenir informés avant le 19 mars de votre participation à ce nouveau numéro. Pour toute information, 
n’hésitez pas à nous contacter (mail ou tél).
Format de page : 190 x 260 mm
Couleur : noir & blanc
Deadline pour le rendu des participations : vendredi 13 avril
Ink°1 sera présenté et diffusé au salon de la petite édition, à Chaumont les 12 et 13 mai pour le week-end 
d’ouverture du festival international des arts graphiques.

Dans l’attente de votre réponse, 
cordialement, Pierre Delmas Bouly & Patrick Lallemand

PDB/PL

1 SOLLICITATION
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6 mars 2007

Bonjour,
Deux-trois questions :
– Comment avez-vous eu mon contact ?
– Qui sont les autres participants (éventuels) ?
– Sur quel(s) critère(s) de choix s’est fait cette sélection?
Merci.

JL

7 mars 2007

Bonsoir,
Pour répondre à vos interrogations : c’est Yves Geylen qui nous a donné votre mail. Nous serions ravi 
que votre collectif LC/DC participe au prochain numéro de Ink.
Pour ce qui est de la sélection des participants, il n’y a pas vraiment de critères. Le choix se fait d’abord 
par rapport aux contacts que nous avons eu suite au premier numéro de Ink. Sinon dans votre cas, 
nous contactons des personnes dont la démarche nous intéresse. Cela se fait principalement à l’intuition 
et ne répond aucunement à des critères de sélection prédéfinis. Nous n’aimons pas trop cette idée de 
sélection, même s’il est vrai, nous faisons un choix au moment de contacter les «éventuels» participants.
La seule ligne de conduite que nous nous imposons dans ces choix, c’est d’essayer d’obtenir une certaine 
mixité au niveau des participants. Ouvrir la publication à tous : professionnels, enseignants, étudiants, 
théoriciens, etc…
Les personnes contactées pour ce numéro sont : Henri Roussier, Grégory Ambos, Zak Kyes, 
Muriel Paris, Didier Lechenne, Erwan Lhussier, Benjamin Gomez, l’atelier La Bonne Merveille, 
deValence, David Poullard, Annick Lantenois, Mathieu Mermillon, Alain Rodriguez, Maecha Elamine, 
Renaud Huberlant, Pierre di Scullio, Jef Tombeur, Benoît Bodhuin, Experimental Jetset, Alex Balgiu, 
Aurélie Gasche.

Voila j’espère que cela répond à vos questions. Si vous souhaitez d’autres renseignements, n’hésitez pas.
Dans l’attente de votre réponse. Typographiquement.

PDB
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2 RÉACTION
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8 mars 2007

Ok.
Les gars : c’est le moment où jamais de répondre - enfin - intelligemment et pertinemment (toi-même 
tu sais) à cette démarche !!! (c’est Étienne Hervy qui va être content) Moi je suis chaud, et vous?
On pourrai mettre en place un processus de dialogue (à base de mail) entre nous et matérialiser tout ça 
à la fin, comme si on avait répondu au sujet… Bref, je crois qu’il faut le faire et pas en gif animé.
Je vous apprécie toujours autant, malgré la distance et la charrette.
(Julio : fais péter le texte de Nicole Souchier)

GG

J’ai envie de dire pipo-banco. (en plus, y’a du beau monde… ;-) Ci-joint, le texte.
JL

Il faut qu’on se voit ! Un demi de journée de travail au moins ensemble s’impose.
JM

Il vient quand Ben déjà???
GG

Je dis banco ! Bancal !
C’est le moment ou jamais de griller définitivement le Club dans des blagues potacho-private sans prise 
de chou à base de Nicole, de Robot Jean-Pierre, de personnages et de David Derouet. En effet une après-
midi bière s’impose pour répondre de façon efficace à ces petits jeunes hommes de Ink. Un rapatriement 
express de madame Santiag s’impose. Feu!

JB

Putain c’est l’euphorie…
JL

Et si on continuait à pourrir les boîtes mail des absents. Telle madame Santiard par exemple.
GG

[…]

On dirait que l’ambiance retombe, comme une vieille baudruche.
JL



12 mars 2007

«Prudents, Mallarmé, Valéry, se servaient eux-mêmes.» (Raymond Gid, Célébration de la lettre, 
Fata Morgana, 1992, p. 47).
Vous n’avez sûrement pas lu le texte de Souchier en rapport avec le sujet de Ink et de cette sollicitation. 
En voici une citation que l’auteur utilise pour illustrer un propos sur la typographie et son utilisation 
(on touche ici presque au thème du vernaculaire qui, lui, vous parlera assurément). Alors ce serait bien, 
pour une fois, d’être à la hauteur (pour ceux que ça motive ;-) et de produire quelque chose d’un peu 
pertinent (non pas que l’humour ou la facilité me déplaisent, mais j’ai bientôt 26 ans et plus beaucoup 
de cheveux).
Je vous apprécie. Ceux qui m’aiment prendront le train (RER B, arrêt Laplace).

GG

Je vois. Je guéris et je m’y mets aussi donc (les antibiotiques me niquent car je suis tombé salement 
malade de retour de mon escapade). 
Pipe.

BS

«Si tu kiffes pas renoi, t’écoutes pas et puis c’est tout», Booba, Lunatic™.
JL

Fanchement j’ai essayé de lire ce texte et je n’arrive pas à dépasser la première page. Je crois qu’en tant 
qu’hommes d’image nous pourrions réfléchir par images, par visuels, par sensations et non par mots 
(qui pourront venir dans un second temps). Ce texte est sûrement très intéressant, mais je ne crois pas 
qu’avoir un vrai discours nécessite obligatoirement d’utiliser des mots compliqués (comme « interdéter-
mination du sens» ou « sensitivo-moteur») qui me font chier dès la troisième ligne. Je viens de lire un 
bouquin de Bourdieu (qui n’est kinmême pas le dernier des gougnafiers) sur la télévision et qui m’a fait 
totalement changer de point de vue sur ce medium, sans pour autant utiliser un langage complexe 
et pénible. Je pense qu’en tant que communicants, on doit être capable de traiter un sujet profond 
ou complexe de façon légère, en l’habitant avec ce qui nous est personnel : la forme, la lettre, la couleur, 
la photographie bref, l’image. Ces outils doivent être, selon moi, nos outils de réflexion autant que nos 
outils de réalisation. Voilà mon point de vue, en espérant faire avancer le débat. 
«Les Français veulent de l’image, Madame Arlette Chabaud.»

JB

Assez d’accord. Ça pourrait être un parti pris intéressant. Dépasser la lettre et l’écriture en ayant 
un message précis. Joli challenge. D’autant plus que ce texte est vraiment imbitable (je me suis forcé 
à le lire… et cette fameuse citation est la seule chose drôle de ce texte qui a évoqué en moi quelque 
chose et fait agir mon imagination).
À suivre.

GG

Ok faut vraiment que je le lise alors. Je vous en reparle
Cordialement du fond du lit.

BS

15 mars 2007

Il répertorie les noms de ses spams depuis 2003 : http://www.waynedaly.com/census.html !!!
Tu peux vraiment pas test… 19000 noms. Quand même.

GG

No too bad indeed.
BS

Ah l’enculé. Ça me plaît énormément.
JB
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23 mars 2007

[…] Et Ink? Et Pingouin???
Bande de feignasses adorables.

GG

26 mars 2007

Pingouin : que se passe-t-il ?
— Je me demande. À ce qu’il paraît, Jimba aurait déménagé au pôle nord pour fignoler le projet. JL

Ink : plus j’y pense, moins j’ai envie de répondre « sérieusement».
— Je m’en doutais… Faut tenir les mecs… JL

Au fait, ou peu-t-on trouver le «vrai sujet» du numéro où nous sommes conviés?
Merci.

BS

Bon, bah la ça me paraît déja bcp plus clair quand meme.
«Pour ce nouveau numéro, Ink propose de réfléchir à la matérialité graphique du texte. S’interroger 
sur les éléments qui définissent l’image du texte et qui régissent sa mise en forme : le sens du texte est-il 
le seul vecteur de mise en scène? (notion remise en cause et critiquée par le mouvement postmoderne 
qui propose une autre approche de l’image du texte), comment les partis pris de mise en page agissent-ils 
sur l’inconscient de la lecture? etc. 
Ce nouveau numéro vise à présenter diverses expérimentations graphiques ou textuelles (au libre choix 
des participants) approfondissant ces questionnements. L’objectif de cette publication étant de donner 
à voir au lecteur différents essais graphiques ou réflexions théoriques interrogeant la relation texte/image 
du texte, conteneur/contenu.»

BS

29 mars 2007

— Au fait, c’est quand que tu viens, précisément, à Paris ??? GG

— Vendredi de la semaine prochaine. Si on peut bouffer ensemble vers 13h ça me va nickel ! BS

— Tu restes combien de temps??? Tu pars où après??? C’est pas mieux si on se fait «genre» 
une après-midi « travail » ou une soirée «pizza»??? GG

— J’ai un RV avec un gars pour qui je fais un freelance et je dois voir Derouet apres notre dej, 
et je me barre genre a 17H! Le merdier mon vieux. BS

— Et pour Ink ça va donc être chaud pour en parler… sérieusement…??? GG

— Je pense qu’il faut que chacun se démerde pour plancher, au moins avancer des pistes, même sans 
les mettre en forme, et qu’on en discute ! Comme tu le sais, pas sûr que cette bouffe soit la meilleure 
occasion, vu que – en tant que vrais geeks – nous arrivons mieux a communiquer par mail… BS
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1er avril 2007

Bonjour,
Nous répondons tardivement aussi (nous étions nous aussi charrette ces derniers temps).
Nous sommes ravis que Le Club des chevreuils participe à ce nouveau numéro de Ink.

Pour vous informer des participants qui ont répondu à l’appel : deValence, La Bonne Merveille, Zak 
Kyes, Benjamin Gomez, Experimental Jetset, Mathieu Mermillon, Gregory Ambos, Alex Balgiu, Benoît 
Bodhuin, Henri Roussier, Atelier Télescopique, Joris Livrieri, Ronant Le Régent, Alain Rodriguez.
Annick Lantenois, enseignante et théoricienne en design graphique, écrira un texte autour de la 
thématique. Nous envisageons de poursuivre cette thématique sur 2 autres numéros. En effet cette 
question est assez vaste, c’est pourquoi nous allons l’étaler sur 3 numéros. Le premier numéro fera donc 
office de premier jet avec les différentes expérimentations des participants. Le deuxième permettra 
de resserrer la problématique et/ou d’être une réaction aux expérimentations proposées dans le premier 
numéro. Le dernier numéro quand a lui, traitera des questions du texte à l’écran afin de ne pas 
restreindre la thématique au champ de l’imprimé.
Pour ce premier numéro autour de «perception et mise en page», libre à chaque participant d’aborder 
cette question comme il l’entend. Nous préférons partir sur un thème vaste qui permette à chacun de 
mener une réflexion plutôt que de resserrer ce nouveau numéro autour d’une problématique plus étroite.

Voilà, vous avez donc carte blanche. La deadline est fixée au lundi 16 avril.
Les contraintes sont :
– format de page 19(L) x 26(H) cm,
– noir & blanc,
– proposition sur une ou deux pages,
– prévoir un titre pour l’expérimentation proposée.
N’hésitez pas à nous contacter si vous avez des questions. Entre temps nous allons essayer de mettre 
en place un espace d’échange entre les participants sur le net. Nous vous enverrons le lien dès que tout 
sera en place.

Merci encore pour votre participation.
Typographiquement, bien à vous.

PDB/PL
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5 avril 2007

Merci de bien vouloir noter sur vos petits agendas la date de demain où nous déjeunerons tous ensemble 
(prévenir La Perle que ça va être un sacré merdier). L’ordre du jour (entre l’apéro et l’entrée) sera notre 
participation à Ink. Merci de préparer vos présentations Power Point.
Je vous apprécie. Plus qu’hier et moins que demain.

GG

Salut les petits bonhommes ! Soyez indulgents avec moi, faut que je me remette dans le bain (je parle 
presque plus français).
See you tomorrow!

BS

Bonjour à tous, nous venons de mettre en place un espace en ligne sous forme de blog afin de favoriser 
l’échange entre les participants : http://www.super-script.com/ink/particip/
Ce blog vous permettra, si vous le souhaitez d’échanger directement vos réflexions, vos questionnements 
avec le reste des invités ainsi que de vous tenir au courant de l’avancement du projet.
Merci encore à tous de votre participation à la revue.
Graphiquement.

PDB/PL

LEEEE MEEEEEEEERDIEEEEEER!
BS

Je crois qu’ils sont pas au courant de qui on est… De quoi on est capable………… mdr
GG

Ils se sont tirés une balle dans le pied tous seuls ! Heureusement (ou malheureusement) pour eux, 
un grand WE ensoleillé s’annonce = pas que ça a foutre de glander devant l’ordi…
Inkeccable mon vieux.

BS
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6 avril 2007

(voir proposition en annexe)

C’était parfait les petits personnages.
Bien à vous.

JL

Plaisir !
JM

Une belle bande de bras cassés.
Plaiz.

JB

Japre & cie
JM

Je vous apprécie.
GG
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Ink
Le Club des chevreuils
—
Occupation de l’espace «mise en page» 
par un ensemble de parasites typographiques 
non-consécutifs.

Mise en forme des «concepts» par eux-mêmes.
Ainsi «TAG» est taggué, etc.
Possibilité selon l’espace disponible d’ajouter
à cette série une image pornographique…
sous quelle forme? image brut(al)e ou comme
les autres «concepts», on écrit « image pornographique»?
(marche aussi avec «google images»)

Insertion de ces «encarts» parasitaires à l’intérieur 
de la mise en page du magazine Ink en fonction 
de leur espace disponible.
Possibilité/pertinence de faire des double-pages?

Autres mise en forme envisagée, pour sortir du concept 
intellectuel et peu accessible :
introduire dans ces concepts une narration.
Ainsi «TAG» devient «MAMADOU 93 EN FORCE »
ou «SPAM » devient «ENLARGE YOUR PENIS », etc.
(possibilité, alors, de ne pas mettre en forme le «concept»,
ainsi tout typographier de la même manière comme 
une définition, cf. Kounellis)
Solution plus drôle, donc plus chevreutale.
(mon cœur balance…)

T A G $ P A M P U B L O G O P O R N

MAMADOU
93 

EN FORCE

ENLARGE
YOUR 
PENIS

ALWAYS
COCA-COLA [logo]



6 avril 2007

Je suis Guillaume du Club des chevreuils. Je (nous) suis (sommes) très heureux de participer 
à ce numéro de Ink. 
Il semble que l’espace d’expression est très limité (nombreux sont les participants), à savoir une double-
page par participant. Aussi je (nous) pense (pensons) qu’intervenir dans un espace physique fermé 
et unique ne nous permettra pas d’élaborer un discours progressif et/ou rythmé. Bref, est-il envisageable 
d’occuper un espace plus grand (entre 3 et 5 pages, consécutives ou non) afin de construire une narration 
(ou une série).
Il nous paraît évident, d’une part, que nous proposer un tel espace ne constitue pas pour vous une garantie 
de résultat pertinent et, d’autre part, que, si tous les participants vous demandent la même chose, Ink sera 
un magazine de 347 pages.

Merci de votre attention. Bien à vous.
GG

Bonjour Guillaume,
Nous sommes sincèrement ravis de votre enthousiasme! Néanmoins nous ne pourrons vous accorder 
le nombre de pages demandées. Après analyse du chemin de fer dans tous les sens possibles et 
inimaginables, le Club des chevreuils ne pourra occuper que 3 pages de la revue. (Nous ne pouvons pas 
encore, pour des raisons budgétaires, multiplier à notre guise le nombre de pages du magazine, espérons 
que nous puissions le faire un jour !)
Je vous rappel que cette thématique s’étendra sur 2 numéros, pourquoi ne pas envisager la notion 
d’épisode vous permettant ainsi de développer vos propositions sur le nombre de pages nécessaire 
(discours progressif et/ou rythmé)? À moins que cette notion même nuise à votre concept.
Une question : désirez vous utiliser ces espaces de façon consécutive ou éclatée à plusieurs endroits 
dans le numéro? 

PS: Le Club des chevreuils sera-t-il à Chaumont cette année?
Merci encore de votre participation. Graphiquement.

PL

Salut Patrick (et Pierre).
Merci pour ta réponse (nous avons eu une réunion ce midi… très productive).
Ainsi, 3 pages non-consécutives (à plusieurs endroits distincts dans le magazine) semblent correspondre 
tout à fait à notre souhait/démarche !!! D’autant plus (si cela est pertinent dans ce numéro) si nous 
pouvons le développer sur les numéros suivants !!! (nous avons énuméré au moins 5 pages distinctes 
possibles… mais 3 pour commencer, c’est parfait !)
Pour parler un peu de cette démarche, disons que nous souhaitons envisager notre intervention comme 
un parasitage typographique (comme des insertions publicitaires, sur une page, en regard d’une autre 
page, quelconque).
Nous envisageons la mise en page comme un ensemble cohérent et narratif. Nous pensons que le livre 
ou le magazine (ou l’objet graphique) a un début et une fin. Il nous paraissait difficile donc d’intervenir 
ponctuellement (sur une double-page) pour parler de «perception et de mise en page». Notre démarche 
doit pouvoir s’articuler en regard d’autres démarches et susciter l’intérêt à propos de la construction/
narration de cette même mise en page.
Le résultat paradoxal d’un ensemble de pages «parasites» ou sein d’un déroulé chronologique du 
magazine offrira, je l’espère, de belles rencontres et répondra/interrogera ainsi sur le thème proposé.
Et pour ne pas trop vous faire peur (…«parasites»…), sachez que notre intervention prendra une forme 
très… low tech… à l’image de notre démarche collective (et non-professionnelle) qui tourne beaucoup 
autour d’une présence virtuelle et d’un vocabulaire informatique. 

Nous serons évidemment à Chaumont (au moins trois sur cinq).
À bientôt.

GG
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À vrai dire, nous ne craignons pas vraiment de choses, Ink se veux et se doit être un espace 
d’expérimentations et de réflexions totales autour d’une thématique au préalable définie. C’est vers 
la « surprise» que nous aimons aller, l’expérience et non la vitrine. Votre projet de parasitage nous 
semble très intéressant, établissez-vous (graphiquement) un rapport direct avec vos séries de productions 
autour du Spam détourné? (cf. votre site ou les post myspace)
Ces textes que l’on nous envoie sans cesse questionnent selon moi la question de la mise en page, 
voir de l’automatisation de la mise en page et de la série, enfin nous pourrions je pense en parler un long 
moment, en attendant nous attendons de voir avec impatience votre production.

Typographiquement.
PL
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10 avril 2007

Vous trouverez ci-joint un pdf de propositions graphiques pour le magazine sur lequel nous pouvons 
commencer à discuter. L’idée de faire une série sur les 3 numéros me paraît très intéressante avec 
la possibilité pour le troisième de faire des applications «écran» sur «papier» (cf. mettre en page des 
gifs animés… mdr). Et sinon, concernant ces propositions, il y en a 4 (une de trop) dont 1 tag, 1 spam, 
1 jingle et 1 slogan (en l’occurrence un de Ségolène Royal Wear)… j’attends vos avis !
Bisou.

GG

Ça me semble excellent comme discours, je pense que LC/DG (Le Club du Guillaume) va faire 
un carton dans ce numéro de Ink !

JB

MDR
Gui-gui président !

BS

Ok ok. Et sinon, des réactions autres que parasitaires??? ;-)
En vous appréciant tels que vous êtes.

GG

Mdr (non, c’est de bonne circonstance clavel).
JL
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— Salut. BS

— Depuis quand on dit salut ? Depuis les années nonantes? Mdr. JL

— Mon flow te sème comme mon gauche-droite-gauche
Dès qu’j’empoche, j’prends le mic c’est dans ma poche
Qu’est-ce tu m’reproches? Ta meuf dit qu’j’suis loin d’être moche
Si elle m’accroche, j’mets un capuche et j’lache la sauce
Si tu m’approches, sans j’te torche t’ecorche
Appelle-moi M.Propre j’fais du travail de pro comme
Tu veux être un pro rien qu’des soldats la famille proche
Ouaich ouaich, est-ce que tu kiffes le bon? Wesh wesh yo

GG

— Enchantié j’m’appelle Teuse. JB

— À propos de Ink, la seule chose que je peux dire – à part bravo gg, car je trouve ça rondement mené – 
ce serait : est-ce que la typo actuelle est bien appropriée? (je parle du pdf de gg) Comme on disait 
vendredi, une typo bâton genre Helvetica me paraît plus en phase avec ce que l’on veut dire (zéro 
esthétique). Je trouve également que le « tout majuscule» n’a pas lieu d’être (au moins avec une typo 
à empattement). BS

— Assez OK avec benz. Seulement je crois que l’Helvetica est encore plus «connotée» que la times. 
Le mauvais choix est peut-être la cap… JL

— Merci pour les compliments. Lache tes comz. 
Sinon pour défendre mon parti pris (qui ne sera, au final qu’une étape à une réponse élaborée), je dirai 
que le Times New Roman, en restant une typographie « système» évoque sans encombre les codes 
de la mise en page et ses habitudes, du livre et son histoire. Bref, autant la typographie linéale parle 
de modernité (en 1930 plus qu’aujourd’hui vous en conviendrez) et d’industrie, autant l’empattement 
et le Times évoqueront, sans détour, les codes que nous souhaitons détourner.
Ensuite, concernant les capitales, j’ai envie de dire que ces propositions ne sont pas des textes ou des 
citations. Ce sont des entités dénuées de syntaxe et de contexte. Ce sont justement des slogans identifiés 
que l’on décide de dénaturer. Ainsi les capitales me semblent correspondre à cette volonté de clamer 
une idée et d’occuper un espace. Ce sont juste des concepts… (je ne sais pas si cela vous paraîtra justifié 
ou non… en tout cas, moi, le résultat Times tout cap me semble assez «décalé» pour être percutant 
et intelligent… mais bon c’est mon avis personnel là…) GG

— J’avoue que j’ai du mal à me faire un avis sur l’utilisation du Times… Tel que tu l’as utilisé, 
je trouve qu’il évoque le « titrage», la «presse», plus que le « livre», le « texte» et la «mise en page» 
mais ça ne me gêne pas. Ce qui me gêne, c’est que l’on perd ici le côté «par défaut» qu’on peut attendre 
d’un tel choix de typo « system». Je pense qu’il serait impeccable d’utiliser le Myriad par défaut, qui est 
(avec « la main») un ingrédient phare du Saint Illustrator. J’ai fait un test rapide (cf. pj) et je trouve que 
ça envoie bien : Myriad en 72pt (la taille la plus grande par défaut) en approche auto, interlignage auto, 
etc. JB

— Voila, qu’en pensez-vous? Sinon, gg tu avais sélectionné 5 points : Tag, Spam, sponsor, sexe 
(y’en a un dont je me rappelle plus). Ma question est : à quoi la phrase (que j’apprécie par ailleurs), 
«Demain ne se fera pas sans toi», se rapporte-elle? BS

— Slogan politique… C’est de rigueur… Je me demande toutefois si c’est le bon. Un truc dans le genre 
«générique» serait peut-être le bienvenu… JL

— Le slogan politique à travers ses supports publics, urbains et omniprésents me semblent correspondre 
à ces concepts parasitaires que l’on tente de mettre en page. Et puis, sorti de son contexte «Demain 
ne se fera pas sans toi» sonne aussi faux (démagogique) que juste (poétique). Donc on a ici : tag, spam, 
jingle et slogan ! Pour le sexe (porn)… je sais pas… c’est assez tentant… moi je le verrai peut-être 
sur le prochain numéro, comme une extension « image» de notre démarche… numéro 1, parasite 
typographique… numéro 2, parasite image… numéro 3, parasite écran… etc. GG

— Je comprend l’idée du slogan et je trouve ça très bien, mieux qu’un logo de marque, plus dans 
la famille des autres parasites, mais je trouve que celui-ci ne marche pas. C’est pas assez politique 
« langue de bois». Je verrais une formule plus lapidaire, genre : «Demain, ensemble.» ou «Pour demain, 
tous ensemble ! » (au passage, je me demande s’il faut mettre de la ponctuation ou non?) JB

…/…
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— Je crois aussi que dans le concept, un nom de marque marche mieux qu’un slogan («Danone» 
ou «Coca-Cola» par ex à la place de «change de sonnerie quand tu le sens»)… On parlait de sponsor, 
logo qui vient parasiter une mise en page, un espace, pas d’une phrase de signature. BS

— Là je suis moins OK. On parle d’impact et un nom ne marque pas autant que la signature qui 
l’accompagne… Je crois bien que j’aurai jamais retenu ce slogan si il avait juste été question d’une 
marque… JL

— Franchement le «81500…» me paraît assez populaire et emblématique du parasitage commercial 
et moderne !!! C’est sonore, certes, mais mis en page… ça claque ! On revient à l’humour pop qui nous 
constitue ! (je suis sûr que Ju va adorer) GG

— Pour ma part, je trouve que ce serait vraiment très dommage que le «81500…» ne figure pas ici ! 
Je suis vraiment d’accord que c’est un modèle de parasitage, c’est un pionnier avec le «8 12 12», 
c’est grâce à lui qu’on a aujourd’hui le droit à des «Pour personnaliser ton mobile, télécharge vite 
“Façon Sexe” des Tribal King !» et autres pollutions ! JB

— J’aimais aussi le lien vers l’image de cul (voir comment on peut gérer ça pour choquer sans choquer) 
que je ne retrouve plus ici. BS

— Je crains le scabreux… ;-) JL

— (voir plus haut) GG

— Je trouve ça malin l’idée de traiter l’image à part : numéro 2, Google images «grandes», Flickr 
et numéro 3 : YouTube et Dailymotion (des mots qui font rêver). JB

— Sinon j’aime bien la signature du site (avec le soulignage référence au HTML). Et sur cette page, 
que mettrait-on? Je verrais assez bien uniquement un texte explicatif sur la démarche. BS

— Pareil. JL

— C’est prévu ;-) le webmaster a été prévenu… GG

— Bien d’accord. JB

— En tt cas, je trouve ça rassurant que Ink soit prêt à jouer le jeu ! C’est possible finalement 
que je puisse venir à Chaumont squatter allegrement la chambre de qqn (moyennant compensation 
financière of course). BS

— Tu devras dormir en Guillaume (c’est pas du gateau à Chaumont… je sais ce que je dis…). JL

— Je viens de commander la boisson… je vous attendrai samedi midi… GG

— Ça va être tendu pour le clash Chaumontois. JB

— À suivre. Bonne semaine en barbe et costume. BS

— Pipz ! (à quand une réunion webcam?) JL

— Ma webcam est ouverte tous les jours de 21h à 23h30… je vous apprécie. GG

— Vous verrez que l’Histoire nous présentera comme des modérés. JB

(ndlr, JM ayant fait l’acquisition d’un bien immobilier, son absence à cette discussion a été acceptée.
Il semblerait toutefois qu’il n’en pense pas moins) 

Pour satisfaire votre geekerie, je propose d’utiliser un terme : lorsqu’un membre du club n’est pas 
présent, on dit que le Club est en «dégroupage total».

JB

MDR. Ou dégroupage partiel… Le dégroupage total n’étant valable que quand la majorité des membres 
ne sont pas là… 

JL

JE PEEEEEENSE! ! !
JB
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11 avril 2007

La réponse de gg se tient, on voit qu’il a potassé son sujet. J’avoue que le times tout cap est assez 
déroutant. À voir le test de Ju en Myriad, je crois que je préfere encore l’«originalité» du Times dans 
ce contexte (combien de phrases d’artistes, ou à la Eatock avec cette esthetique «no design», utilisent 
ce genre de fontes?) Ça commence à me plaire assez de voir des slogans ou tags traités de cette manière.
Pour l’aspect pub, je suis au final d’accord avec vous, c’est quand même plus frais comme résultat 
que le «coca-cola» (un peu scolaire). Pour le slogan politique, je suis entierement d’accord avec Ju. 
Je ne reste pas persuadé que la politique se rapproche du parasite.
Merde ! On s’écrit des mails sérieux ! Tout part en couille mon vieux !

BS

C’est FAT!!! Ce serait encore plus bon en 12 pt…
JB

Je propose une accalmie visuelle.
Benoit a raison, ça fait plus de deux mails où il n’y a pas eu de blague.

JL

Guigz, je crois que tu pas test le low tech, quand il vient de la source : http://www.cyclogaetan.be/ !
JB

Salut les p’tits jeunes hommes. Merci pour toutes ces réactions. Pour le Times New Roman je vais 
continuer à y croire car je pense que :
1/ Le Myriad est la police par défaut de… Illustrator… c’est-à-dire de «pas un logiciel de mise en page», 
genre sur Xpress c’est Helvetica et la taille max donnée par le logiciel (utilisée ici ;-) est 96 pt…
— Ok je suis banco (oui ça ne veut rien dire). BS

2/ Les caractères « linéales» me paraissent malheureusement trop marqué car trop identifiable, trop mode, 
trop suisse, trop style… 
— Tout à fait ok. La Suisse c’est pour les ringards. BS

le Times a au moins le mérite d’être la police de caractères la plus utilisée dans le monde (word, 
windows) après la Comic Sans évidemment (administration, etc.) (et vous remarquerez la perche tendue 
pour la Comic Sans en taille 96 pt… imaginez le merdier à côté de Experimental Jetset… mdr)
— Franchement c’est tentant. Mais au risque de passer pour des blaireaux (quoique, je connais pas 
un graphiste que ça ferait pas sourire), et surtout de casser tout notre beau discours, je trouve qu’il 
(le discours) n’a pas besoin de ça. Mais je le redis… c’est tentant. BS

3/ Pour les cap… je sais pas… je peux pas… et je reste planté là…
— Je dis pipe pour le cap mais je dis caisse pour voir une version en lower case (si je peux je m’y colle 
ce soir). BS

Pour le slogan : c’est un de ceux utilisée par Ségolène Royal… Mais celui de sarkozy est pas mal : 
«Ensemble, tout devient possible» huuuum…
— «Ensemble (mais chacun chez soi) tout devient possible» est ce que j’ai lu en voyant ses affiches 
sur lesquelles il est… tout seul ! BS

Donc on est déjà d’accord sur «81500», «O’clock» et «enlarge your penis»???
— Ok for me. «politique» me paraît hors-propos ici et casse un peu l’idée… mais je suis open. BS

Je vous apprécie.
GG

Juste pour voir.
A4, marges standard défaut 10 mm, corps texte défaut 12pt pour adresse (un peu gros en fait)
(et aussi trop bas dans la page je trouve, j’avais essayé de le caler sur la marge), texte principal centré 
au milieu du bloc (vertical et horizontal). Le bas de casse apporte encore plus de «classissisme» 
et ce petit coté littéraire (presque des titres de livre). Je viens d’imprimer le PDF précédent (avec 
les caps), qui tâche bien. Voila, je vous conseille de faire de même, et que l’on prenne une décision.
On est dessus, reste plus qu’a trancher. Pour le sexe, j’ai une idée qu’il faut que je mette en forme. 
Ça pourra rester sur le meme registre. J’y travaille et on en reparle.
Pipe (sans mauvais jeu de mots).

BS
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12 avril 2007

Voilà où ça en est… les parasites sont désormais mis en forme (pour éviter toute incompréhension 
du texte), en espérant que ça vous plaira !

GG

Bin, je préfere les versions plus radicales, soit TOUT CAP soit tout minuscules (je trouve que 
les concessions dans la mise en forme nous placent dans une sorte d’entre-deux assez mollasson, 
qui est explicatif, sans l’etre vraiment). En gros, je préfere quand c’est franchement affirmé : aucune 
mise en forme! C’est comme ça que ça marche le mieux, nom d’une pipe!
(C’est pas ce qu’on dit depuis le début?)
Bisous.

BS

J’ai envie de dire FAUX! Il s’agit de la retranscription littérale du message reçu. En l’occurrence, 
on reçoit bien ENLARGE YOUR P€N!$ et pas l’autre… Il ne s’agit pas de mise en forme ici.

JL

Oui mais non!
Quand on reçoit bien ENLARGE YOUR P€N!$, c’est deja mis en forme. Le message à la base c’est 
«enlarge your penis» !!! Je croyais que l’idée de base était justement de prendre le fond sans la forme, 
et de placer le message sans mise en forme? Je dis ça je si rien, c’est juste pour dire que j’étais là 
vendredi, que j’étais attentif et tout… ;-)

BS

Qu’en pense Ju et Jimba???
Moi je trouve que le «message» passe mieux lorsqu’il est littéral… « tout cap» ça fait un peu «genre» 
graphiste, effet conscient de non-mise en forme… genre je fais exprès de pas mettre en forme alors que 
je mets en forme! Au moins, ici dans la dernière version, on ne se pose pas de question quant à la nature 
du message. Il est évident car lisible et commun. 
Pour le P E N! $, c’est vrai que c’est un peu paradoxal… car les spams nous arrivent déjà «dénaturés» 
(en police système du logiciel de messagerie)… mais au moins le jeu des caractères «détournés» 
nous renseigne sur la nature du message… qui, quoiqu’il arrive est détourné de son contexte initial !
(à suivre)

GG

(ndlr, après avis téléphonique, les membres «dégroupés» du jour semblent avoir confiance en notre 
capacité de décider sans eux et pour eux)

Je comprends la remarque de gg, je fais simplement remarquer qu’en prenant cette direction, on casse 
le concept de base… (ou en en tout cas on l’appauvrit)
C’est mon avis !

BS

Je propose à gg qui, a adroitement su répondre à cette demande de participation, de ne pas trop attendre 
a rédiger une petite amorce de texte explicatif (celui qui sera sur le site) qui nous permettra de ne nous 
resituer sur ce que nous voulons dire (ce que tu as dit au resto l’autre jour était particulierement clair, 
concis, et compréhensible). Ça nous aidera tous à y voir plus clair et à prendre une décision ! 
(désolé Guigz, mais c’est surement toi qui peux le faire le mieux)
Je pense que plus on attend, plus on va se diluer et plus chacun se fera sa propre interprétation du truc.
PS: on doit rendre le merdier tres bientôt non?

BS

Oui demain je crois… ;-)
JL
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7 MISE EN SITUATION 
(À SUIVRE)


